

Reseña sobre el libro “Alianza entre pares. Fraternidades, colectivos abiertos, tramas sociales” (Susana Matus y Sara Moscona, Compiladoras) ¹



Realizada por **Sandra Toribio Caballero**
Instituto de Psicoterapia Relacional

El libro surge del grupo de investigación “Entre pares”, en el marco del cual, los autores y autores que colaboran en el mismo se reunieron entre los años 2010 y 2020. Tal y como se nos explica en el prólogo, “el libro es fruto de un largo camino de investigación sobre temas bastantes ausentes en las perspectivas teóricas y en las prácticas clínicas” (p. 17). Resulta especialmente interesante que surja de manera colaborativa y para poder pensar lo que la teoría psicoanalítica no necesariamente recoge.

El primero de los capítulos es el que da nombre al libro, *alianza entre pares*, que describen como “vínculos situacionales e inmanentes, que pueden promover *movimientos potenciadores* y, al mismo tiempo, favorecer *movimientos despotenciadores*, siempre en tensión” (p. 28), y aclaran que esa tensión hace referencia a la posibilidad de mantener la

¹ Toribio Caballero, S. (2023). Reseña sobre el libro “Alianza entre pares. Fraternidades, colectivos abiertos, tramas sociales” (Susana Matus y Sara Moscona, Compiladoras). *Clínica e Investigación Relacional*, 17 (2): 643-645. [ISSN 1988-2939] [Recuperado de www.ceir.info] DOI: 10.21110/19882939.2023.170220

distinción (lo que nos recuerda al concepto de mutualidad de Jessica Benjamin). Esto les sirve de base para ir pensando cómo "el psicoanálisis actual busca aportar herramientas que lo habiliten para responder a los requerimientos psicosociales, adecuándose a las transformaciones y a las organizaciones en permanente movimiento" (p. 29). Esta idea o necesidad de incluir lo psicosocial y lo cultural, resulta fundamente para poder 'adaptar' la teoría psicoanalítica heredada a nuestros tiempos, y poder trabajar desde lo que denominan "clínica de las diversidades": "La clínica con familias y parejas nos muestra nuevas formas de armado de vínculos que apuntan a modalidades de parentesco en las cuáles las denominaciones tradicionales no alcanzan para dar cuenta de las tramas novedosas e, inclusive, reconocemos lugares familiares para los cuales no existen todavía denominaciones" (p. 31).

Los/las autores/as del libro se preguntan también acerca de cómo se construyen las subjetividades en un mundo cambiante, donde están en cuestionamiento "las categorías binarias, la noción de tiempo, la velocidad, la comunicación, las nuevas formas de procreación..." (p. 55).

Abordan los duelos en los vínculos entre pares - especialmente en "los duelos por muerte, suicidio y/o desaparición de algún integrante *par* de los diversos conjuntos" (p. 87) - y sus consecuencias dentro de los distintos grupos de pertenencia. Se sirven para ello de diferentes viñetas clínicas que recogen diferentes tipos de duelos.

También se pone el foco en los vínculos entre hermanos/as y amigos/as, lo que no es especialmente habitual (la cultura en general y el psicoanálisis en particular suelen privilegiar los vínculos "madre/padre-hijo/a") y se hace desde una mirada relacional.

Se ocupan también de pensar en cómo lo que incluimos en la definición de *familiar* ha ido ampliándose y siendo cada vez más diverso. Necesitamos términos como "familia ampliada", "familia extensa" o "familias ensambladas" para poder comprender la diversidad de la sociedad en la que vivimos.

Otro de los capítulos aborda la discapacidad dentro de la familia y en el contexto social, y en otro se propone a la escuela como escenario posible de intervención. Se sirven para todo ello de numerosas viñetas clínicas.

El libro que tenemos entre manos aporta una mirada desde la diversidad a nuestra clínica, lo que nos es no sólo necesario, si no también imprescindible. Sabemos que lo que no se nombra no existe, y, por lo tanto, lo que no se nombra no se puede pensar ni trabajar en el consultorio. "Alianzas entre pares" nos ayuda a visitar y repensar los marcos de referencia desde los que trabajamos, así como a incorporar los matices y cambios que nuestro contexto

sociocultural nos trae, lo que sin duda será de gran ayuda para trabajar y comprender mejor los malestares de las personas con las que trabajamos.

Referencia

Matus, S. & Moscona, S. (Comp.) (2020). *Alianza entre pares. Fraternidades, colectivos abiertos, tramas sociales*. Ediciones Conjunto.